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以海派足尖演绎世界名著，在海外舞

台舞出中国芭蕾自信与美好。12月5日至8

日，上海芭蕾舞团将携海派芭蕾代表作

《茶花女》赴澳大利亚布里斯班，在昆士兰

表演艺术中心上演。还在加紧排练的上芭

昨天收到前方传来的最新“喜讯”——原

本计划演出3场全部售罄，因海外观众热

情追捧而加场到5场。

此次演出是上海芭蕾舞团与昆士兰芭

蕾舞团的交换演出季项目，也开启了文化

走出去的新篇章。“上芭首次尝试以交换演

出季的形式‘走出去’，是上海和昆士兰州

结好35周年的重要文化体现。”上海芭蕾

舞团团长季萍萍表示，期待在世界舞台展

现海派芭蕾典雅细腻的艺术风格，不断提

高上芭的国际影响力，持续打响上海文化

品牌，为中国芭蕾艺术发展贡献更多力量。

海派芭蕾致敬文学巨匠

早在2018年11月，昆士兰芭蕾舞团受

上芭之邀来沪演出《仲夏夜之梦》。一封合

作备忘录早早预约了上芭的“布里斯班时

间”。“上芭与澳大利亚颇有渊源。我们的

‘传家宝’《白毛女》、经典芭蕾舞剧《天鹅

湖》都曾登上澳大利亚的舞台。”上海芭蕾

舞团艺术总监辛丽丽透露，通过交换演出

季的新模式，团方在剧目选择上有了更大

自主权。“作为海派芭蕾演绎世界名著的代

表作，《茶花女》完美体现了我们的艺术实

力，也利于走近海外观众。”

英国著名编导德里克 ·迪恩以小仲马经

典小说为蓝本，为上芭量身定制舞剧《茶花

女》。2019年11月，该剧在第21届中国上

海国际艺术节首演，大受好评。首演以来，

《茶花女》已赴北京、澳门、江苏、福建、江西

等地巡演近50场。“《茶花女》是一部戏剧芭

蕾，通过肢体将人物情感传达给观众。”德里

克 ·迪恩表示，多段大双人舞将一波三折的

爱情故事娓娓道来，舞段中蕴藏大量的潜台

词。“这不仅要求舞者有深厚的芭蕾功底、精

湛的演技，更要准确把握角色内心的细腻情

感。上芭完美呈现了我的艺术创想。”

今年2月，在辛丽丽的带领下，上芭副

团长、首席明星吴虎生与主要演员冯子纯前

往澳大利亚，在“姐妹城市——上海和布里

斯班的芭蕾庆祝会”活动中演出《茶花女》选

段。精彩演绎展现了海派芭蕾独树一帜的

魅力，受到了当地观众的喜爱与热烈欢迎，

也让大家对即将到来的《茶花女》公演充满

期待。“《茶花女》是海派芭蕾专业化、国际

化、市场化的充分体现。”辛丽丽说，“它以优

雅和戏剧化的芭蕾语汇再现了经典IP，收获

了良好的口碑，也打赢了国际演出市场的票

房战。”

全明星阵容奔向国际舞台

上芭的未演先热，背后“支棱”的是

本土培养的全明星阵容。上芭两位首席明

星吴虎生、戚冰雪领衔，分别扮演阿尔芒

和玛格丽特。吴虎生凭借充满感染力的表

演把阿尔芒的痴情、勇敢、嫉妒、复仇一一呈现。戚冰雪对玛格丽

特的诠释同样令人动容，她让“茶花女”这一为爱与世俗斗争的女

性形象在舞台上鲜活起来。

“通过这对首席明星的诠释，主人公从相遇、相知、相爱到误

解、离别的爱情之路，深深打动所有观众。”德里克 · 迪恩说，“吴

虎生与我合作了十几年，他总能够将我的编舞百分之百展现。把

‘阿尔芒’交给他，我非常放心。戚冰雪是女主的理想人选，她聪

明、有演技、肢体能力强，拥有丰富的舞台经验。”

上芭另一位首席明星范晓枫将在剧中饰演普吕珰丝，她把这个

满眼利益的角色刻画得淋漓尽致。上芭主要演员冯子纯、袁岸璞也

将担任主演。在国际各大芭蕾舞比赛摘金夺银的优秀演员和“Z世

代”后起之秀——主要演员张文君、涂瀚彬、许靖昆、赵美慈、郭

文槿、龚黎伟等都将在剧中饰演重要角色。“我一直关注着上芭的年

轻舞者。”德里克 · 迪恩说：“他们懂得思考，成长非常迅速。大家

齐心协力，呈现出《茶花女》强烈的戏剧性。”

为了在国际舞台完美呈现海派芭蕾的力作，上海芭蕾舞团提前

进入巡演准备期。“已排练两周，还在精心打磨表演细节。”副团长

吴虎生表示，虽已演过几十场《茶花女》，但好作品、好角色仍值得

细细琢磨。“期待以更沉浸、更松弛的状态去呈现这次的舞台，好好

享受角色。”
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■本报记者 宣晶

复旦大学与上海首批高质量孵化器之

一的莘泽孵化器，昨天联手举办了一场“复

旦大学生命健康产业科技高质量发展论

坛”。此前，论坛举办的消息仅发出一天，

后台就收到近200位科学家、投资人和专

业人士的报名申请。

论坛如此受关注的原因与当下火热的

“概念验证”有关，论坛上将启动大健康概

念验证中心高质量生态伙伴平台，并为全

国首个以“行业科技概念验证”为切入点的

大赛获奖项目授牌。据悉，10支金奖队伍

中，已有8支团队填报了概念验证基金申

报书，并制定了概念验证计划。

概念验证是科技成果转化的重要一

环。今年5月莘泽发起2024全球生命健康

科技概念验证大赛。大赛以辅导参赛项目

确立“概念验证实施计划”为主要任务，以资

助科学家购买技术验证服务为奖励方式。

身为近岸蛋白、惠和生物两家公司的创

始人，复旦大学毕业的朱化星用他的亲身经

历表示，概念验证解决了种子的创新意愿问

题。“种子”是指那些还看不到明确市场前景

的项目。今年6月，经国家药监局批准，惠和

生物研发的1类创新药CC312启动一期临

床试验，用于治疗复发/难治性CD19阳性b

细胞恶性血液肿瘤。这是国内第一款、全球

第三款获批进入临床的基于CD28共刺激信

号的三特异性抗体药物。5年前，这个项目还

有些冷门。“我们在研的三抗新药在业界比

较超前，不像PD-1、CAR-T药物那样属于投

资热点，公司创始团队也不够‘豪华’，既没

有海归，也不是来自外企。”朱化星说。

即便如此，莘泽孵化器创始人曲奕还

是决定投资，并向其他投资人推介惠和生

物，共为其引入5000多万元资金。如今，

惠和生物已建成3个肿瘤免疫创新药开发

平台。其中，候选新药CC312已在中美两

国获批进入一期临床试验，有望为红斑狼

疮等自身免疫性疾病带来新疗法。

“能拿到大赛‘金概念奖’，让我坚定了

把项目做下去的决心。”人工智能电子鼻咽

喉镜项目负责人、上海交通大学医学院附

属瑞金医院副研究员叶斌说，与追求高清

晰度的鼻咽喉镜主流技术路径不同，他的

参赛项目是通过制定规范标准，利用AI赋

能，让基层医务人员也能精准辨别头颈部

肿瘤。目前该项目已授权镜影信息科技公

司进行转化，明年有望拿到二类医疗器械

上市许可。

“成果转化一定要与市场合作，与市场

建立强链接，概念验证中心就是强链接的

一种。”复旦大学科研院技术转移中心主任

仲实介绍，复旦目前与相关机构合作建立

了3个概念验证中心，包括与莘泽共建的

“上海生命大健康概念验证中心”、与国家

技术转移东部中心共建的“上海绿色低碳

概念验证中心”，以及与南翔精准产业园共

同打造的“精准医学概念验证中心”，均已

取得一定进展。

以上海生命大健康概念验证中心为纽

带，昨天启动的大健康概念验证中心高质量

生态伙伴平台汇聚了上海未来产业基金、复

旦科创母基金、美迪西生物医药公司、浦发

银行等各类市场资源。背靠这一平台，复旦

大学将把涵盖新分子、新交叉、新递送领域

的30个颠覆性创新项目向前推进。

举办消息仅发出一天，就收到近   位科学家、投资人和专业人士报名申请

一场高校与孵化器的“联名”论坛因何而热
■本报记者 沈湫莎

临近12月，每年考研季。

早晨8点，闵行区宝龙大厦办公楼内

的一家付费自习室内，便有一拨准备“考

研”“考证”“考编”的年轻人陆续进来。抱

着厚厚一摞学习资料、打开电脑，迅速调

整到学习状态。

付费自习室在沪上并非新鲜事物，

“花钱购买自习空间”也常成为人们讨论

热点。有人在乎的是，这一平方米的专注

究竟能有多少溢出；有人关注的是，这样

的商业模式如何正向可持续？

而几经迭代的付费自习室也在实践

中逐步有了自己的答案——“从以空间影

响人，转为用人去影响人，成为彼此的支

持者和陪伴者。”

冷冷空间做出暖意

“时不我待自习馆”的留言区里最近

收到一条饱含深情的评论。评论来自老

用户小曹。他从高二准备等级考时便在

这里学习，“那个时候，一放学就冲过来，

简直就是我的第二个教室。”两年时间，他

累计在馆时长达5000余小时。

“相当于短租个自习空间，要的是大

家一起抓紧学的氛围感，左右都在埋头苦

读，感觉多少会有一点积极的心理暗示，

也更能沉得下心”，小曹说，如今，自习室

的管理方式也升级了。曾经进出自习室

都要刷一张黄颜色卡片，且有前台人员值

守，现在，自习室大多已转型为自助模式，

只需在线上完成预约，扫码即可轻松开门

并选定座位，更为方便。

记者采访了多家付费自习室，许多服

务都已转为线上，店内日常维护工作通常

由长期用户中精心选拔出的“学习委员”

协助完成。当新用户有需要帮助的时候，

“学习委员”会及时出现，提供引导。关于

客流群体，据介绍，工作日白天，自习室以

学生族居多，等夜幕低垂，上班族会来“接

棒”。周末假期，各式需求涌现，自习桌变

得更为紧俏。

从单单提供空间，到琢磨着如何将这

个冷冷空间做出暖意——“时不我待自习

馆”创始人李颖表示：“自习室一直在积极

运营线上交流群，举办早起行动营，还会

定期组织线下聚会，尽可能地为用户提供

支持与关怀。比如，我经常会在群里发起

邀 请 ，和 有 需 要 的 人 来 一 场‘Coffee

Chat’，听听他们的想法，或者帮他们疏解

各种压力。”

客群多元定制服务

自习室的留言板上，有一行字引人注

目：“已经在这里考过两个证了，继续加

油！”这番话来自付费自习室目下的关键

客群之一——在职考证者。

李颖介绍：许多00后在学生时代就

有在自习室学习的经历，如今踏入职

场，出于职业发展的考量，常会为了备

考各类资格证前来。“他们对自习室环境

熟悉且信赖，愿意把这里作为提升职业

竞争力的学习场所。”与集中在年底的考

研、考公等考试不同，考证时间在全年

基本都有分布，所以在职考证者群体成

为自习室的常客。

正在备考CPA的罗女士，每周末都会

去学习。“再通过两科考试，我就能顺利拿

下证书了。”她信心满满。

观察到备考人群的特殊需求，自习室

专门配备了便于交流讨论的小型包间。“i

人”刘帆表示自己喜欢在包间内备考，“在

这里上网课会比在家里专注，需要交流讨

论时，也不会像在咖啡店那样尴尬。”

此外，自习室还常常出现一些意料

之外的应用场景拓展，以及细分客群的

丰富。

当了多年家庭主妇的王女士，则是在

陪儿子冲刺高考的过程中，找回了自己的

冲劲。她有英语专业八级证书的基础，

“这里很安静，不需要陪儿子刷题时，我就

想找点事情自己来做。”于是，她在这里拾

起了阅读，还养成了写日记的习惯。“有时

候会畅想一下未来，做做旅游攻略。”

彼此“破圈”赋能

工作多年，网络工程师蔡先生对自身

的发展有了新思考，一次偶然机会，他来

到了离家仅5分钟单车车程的自习室。

“这里比上海图书馆近，待个大半天四五

十元的价格我也能接受。”他喜欢坐在开

放的位置，“因为那里有学生时代教室的

氛围”。

沪上付费自习室从单一的空间供

给，逐步拓展至社群营造。比如，有的

自习室运营者建起互动交流考研群，大

家分享心得体会，也抱团取暖，获得彼

此宽慰、共情。

以社群营造为试点，不少付费自习室

还尝试不断破圈。

有自习室经常举办读书会，蔡先生抱

着试试的心态参加了。“第一次读的是卡

洛 ·罗韦利的《时间的秩序》。它和我常读

的心理学、经济学的书很不一样，我瞬间

被作者对时间的解释迷住了，也对生命有

了更多思考。”

得益于读书会，蔡先生感慨说自己首

次被带着“破圈”，于是，他又积极报名参

加自习室近期开展的“一人事业分享

会”。分享会上，李颖把她对创业的看法，

以及她在创业初期的准备、风控手段等内

容逐一剖陈，也让不少在座的、有创业想

法的年轻人有了新灵感，“这些交流让我

突破思维定式，以创业者视角重新审视自

己的创业构想”。

一种商业模式要让客群产生黏性，

就得自身加快变革与迭代。李颖介绍，

今年以来，自习室更多地在思考：提供

空间环境支持之余，如何帮用户积攒更

多精神层面的能量。“让美好的商业业态

可持续。”

越来越多的备考年轻人纷纷涌入都市自习室

“一平方米的专注”如何成为能量供给
■本报记者 王嘉旖

实习生 刘畅

本报讯 （记者苏展）近日，“中远盛世”
汽车滚装轮满载2730辆国产汽车，驶离上海

外高桥港区海通国际汽车码头，开启该轮首

航秘鲁钱凯港的航程。据海关统计，今年前

10个月，外高桥港区海通码头出口汽车

107.7万辆，同比增长28.8%，比去年提前两

个月破百万辆。

“秘鲁钱凯港开港后，中远海运汽车船

队首次开通了南美西航线，提供上海到钱

凯港每月一班的稳定班期服务。目前，外

高 桥 港 区 海 通 码 头 出 口 航 线 通 达 全 球

110个国家和地区的 200多个港口，汽车

出口量占全国超两成。今年以来，外高

桥港区海通码头汽车出口量继续保持稳

定增长，全年出口量预计将达到120万辆，

这已经是连续第三年出口汽车突破百万关

口。”外高桥港区海通码头运营部业务经理

徐冰表示。

记者昨天从上海海关获悉，今年前10个

月，上海口岸汽车出口201.3万辆，同比增长

28.8%，占全国的38.1%，出口总量已超去年

全年。其中，电动载人汽车出口87.2万辆，

同比增长44.3%。前十个月，上海口岸对共

建“一带一路”国家出口汽车104.8万辆、对

其他金砖国家进出口汽车 53.2万辆、对

APEC其他经济体出口汽车78万辆，同比分

别增长29.5%、51.6%、21%。

沪口岸前  月汽车出口超去年全年

今 年 以

来，上海外高

桥 港 区 海 通

国 际 汽 车 码

头 的 汽 车 出

口 量 继 续 保

持稳定增长。

（上海海
关供图）

在莲花路上的一家付费自习室，客流高峰期间一座难求。 （采访对象供图）

（上接第一版）

陈吉宁指出，要着力构筑各民族共有精神家园。坚持以文化人、

以文育人，深入抓好“各族青少年交流计划”的落实，把爱我中华的

种子从小就植入孩子们的心灵。深入讲好民族团结故事，以润物细无

声的方式和新颖的文艺表现形式，引导各族群众厚植家国情怀，推动

“中华民族一家亲”。

陈吉宁指出，要深化各民族交往交流交融，实施好“各族群

众互嵌式发展计划”，把服务做在前面，把重心放在基层，把融合

作为落脚点。深化拓展共商共治平台，让各族群众当好主人翁，

积极参加社区公共事务、公益事业、公共文化活动，相互尊重、

相互接纳、相互欣赏，促进各族群众共居共学、共建共享、共事

共乐。

陈吉宁指出，要坚持“四个放在”，用心用情做好对口支援工

作。坚持着眼于人、着力于人，聚焦教育、医疗等重点领域，持续用

力、下大力气做好人才帮扶、智力帮扶，把更多本地人才培养起来，

打造更多“带不走”的工作队，让更多“种子”成为民族地区发展的

“火种”。坚持互动互学、互助互惠，在产业合作、消费对接、文旅交

流等方面加大力度，推动优势互补，实现发展共赢。要提高民族事务

治理能力和水平，把民族事务治理纳入法治化轨道，依法保障各族群

众合法权益。

陈吉宁强调，要坚持和加强党的全面领导，各级党委（党组）要

担负起政治责任、主体责任，打牢根基、一贯到底，确保党的民族理

论和民族政策到了基层有人懂，民族工作在基层有人抓、抓得好。要

推动各方面更好为民族群众着想，多办实事、多解难题。各级干部要

把民族工作放在心上、抓在手上，主动学理论、懂政策、强本领，提

高服务民族群众的能力。

会上，全国民族团结进步模范个人赵程、熊熊，全国民族团结进

步模范集体、长宁区华阳路街道党工委书记白燕作了发言。

全力推动新时代上海
民族工作高质量发展


